

curso de los dos meses de campaña arqueológica. En esta línea sólo ha sido posible realizar íntegramente los planos de detalle, dentro de los límites temporales de la campaña, correspondientes a las estructuras de fondos de cabaña 9, 10 y 2.

Los materiales hallados en el curso de los trabajos arqueológicos de 2005 repiten en medida considerable los repertorios de materiales hallados en la campañas precedentes. Así, se han repetido los hallazgos de molinos, de fragmentos de manteado de barro secado en que se han troceado los muros de barro y urdimbre vegetal de las cabañas del poblado. Igualmente se han repetido los hallazgos de escorias férricas y nódulos de hematitas férrica, objeto de laboreo en este yacimiento. Las cerámicas localizadas son relativamente escasas y con igual grado de deterioro que los fragmentos cerámicos hallados en años precedentes. En todo caso, los elementos recuperados reiteran las características ya conocidas en las campañas anteriores.

VALORACIÓN Y CONCLUSIONES

Las evidencias arqueológicas más antiguas, reducidas a una única datación de termoluminiscencia hallada en el relleno de un agujero de poste, permiten remontar los orígenes del poblamiento al tránsito de la Edad del Bronce a la Edad del Hierro.

A estas evidencias se superpone un nivel de ocupación a base de cabañas de plantas circulares y rectangulares, construidas a base de postes de madera y estructuras de zarzo con manteados de barro, delimitados en su base por zócalos de piedras. La cronología de esta ocupación puede situarse genéricamente en la Segunda Edad del Hierro, alcanzando los primeros momentos de la presencia romana. Las dataciones de las placas de hogar de esa cronología, junto con los materiales de segura adscripción a ese momento, posiblemente correspondan ya a una fase final de la evolución del poblamiento en que se asimilan algunos parámetros culturales romanos.

El vínculo étnico de los ocupantes del castro de Sámano, sólo puede poner en relación con la gentilidad de los (S)Amani, cuyo nombre conocemos a través del "Portus Amanum" mencionado por Plinio. La propia evidencia del nombre del valle, dominado por el emplazamiento del Castro, refuerza esta contextualización histórica del recinto castreño de la Peña de Sámano.

Desde un punto de vista geoestratégico cabe concluir también el interés de los moradores del Castro de Sámano hacia todo el entorno territorial y económico que representa este valle costero de la Cornisa Cantábrica, que excluye casi por completo el interés por la rasa litoral, reducida al estrecho ámbito de la desembocadura del río Brazomar y el paso natural que consolidará la vía Pisoraca-Flaviobriga por Otanes, Sopuerta y Mena.

La investigación apenas está esbozada en sus orientaciones más generales y no es posible aún conocer las consecuencias que acarrió la Romanización en el Castro de la Peña de Sámano, particular-

mente a partir de la fundación de la Colonia Flaviobriga. No obstante, de la propia ubicación de ambos yacimientos, cabe concluir el desplazamiento de los ejes de gravedad -económicos, residenciales y demográficos- del sur al norte, hasta la misma línea de costa, en este ámbito comarcal del Oriente de Cantabria.

Una incógnita también importante en este momento, de dimensiones históricas, es el saber cuáles fueron las características de la relación que se estableció entre los (S)Amani y los romanos a raíz y durante las operaciones militares de conquista del N. de Hispania. Un referente cercano y de notable interés es la existencia del campamento legionario y/o campo de batalla de Andagoste (Cuartango, Alava), fechado poco antes de las Guerras Cántabras y abordado en este mismo volumen

BIBLIOGRAFÍA

- BOHIGAS ROLDAN, R., 1978, Los yacimientos de la Edad del Hierro en Cantabria, Memoria de Licenciatura mecanografiada, Universidad de Valladolid.
- BOHIGAS ROLDAN, R., UNZUETA PORTILLA, M. y MOLINERO ARROYABE, J.T., 1998, Memoria del Estudio de Impacto Arqueológico de la Peña de Santullán (Castro Urdiales, Cantabria), pp. 111 más un plano a escala 1:5.000 que detalla las áreas de protección.
- BOHIGAS ROLDÁN, R., UNZUETA PORTILLA, M., MOLINERO ARROYABE, J.T. y FERNÁNDEZ PALACIOS, F., 1999, "El Castro de la Peña de Sámano: Oppidum (S)Amanorum", en IGLESIAS, J.M. y MUÑIZ, J.A. (Eds.), Regio Cantabrorum, Obra Social y Cultural de Caja Cantabria, Santander, pp. 79-90.
- BOHIGAS ROLDÁN, R. y UNZUETA PORTILLA, M., 2000, "Estudio de la Edad del Hierro en Cantabria Oriental. Excavación del castro de la Peña de Sámano (Sámano, Castro Urdiales)(1996, 1998-1999). Actuaciones Arqueológicas en Cantabria 1984-1999, Consejería de Cultura del Gobierno de Cantabria, pp. 322-325.
- BOHIGAS ROLDÁN, R., UNZUETA PORTILLA, M., CANCERO MIELGO, C. y MOLINERO ARROYABE, J.T., 2003, "La fusayola pétreo del "Oppidum (S)Amanorum" y su decoración: un esquema común a las estelas cántabras", Actas del VII Congreso Internacional de Estelas Funerarias. Santander 2002, Fundación Marcelino Botín, Santander, I, pp. 369-382.
- BOHIGAS ROLDÁN, R., UNZUETA PORTILLA, M., CANCERO MIELGO, C. y FERNÁNDEZ PALACIOS, F., 2008, "Las investigaciones arqueológicas en el Castro de la Peña de Sámano (2000-2008)", Actuaciones Arqueológicas en Cantabria 2000-2003, Consejería de Cultura del Gobierno de Cantabria, pp. 169-176.
- BOHIGAS, R. y UNZUETA, M., 2009, "Las Investigaciones arqueológicas en el "oppidum" de la Peña de Sámano (2000-2005)", Actas digitales del Congreso Medio Siglo de Arqueología en torno al Cantábrico Oriental, Vitoria, 977-992.
- MOLINERO ARROYABE, J.T., ALIOTO MOLINERO, T. y AROZAMENA VIZCAYA, F.J., 1992, "Castro de la Peña de Sámano", Trabajos de Arqueología en Cantabria, I, Monografías Arqueológicas de la A.C.D.P.S., 4, Santander, pp. 153-166
- MOLINERO ARROYABE, J.T., 1998, "Aportación a la Carta Arqueológica de Castro Urdiales (Cantabria)", Trabajos de Arqueología en Cantabria, IV, R. Bohigas (Ed.), Santander, pp. 7-96.
- MOLINERO ARROYABE, J.T., 2000, Carta Arqueológica de Castro Urdiales (Cantabria). Paleolítico-Romanización, Ed. Excmo. Ayto. de Castro Urdiales, pp. 187-210.